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	Способ производства и комплекс свойств заготовок корпуса запорной арматуры пара Ду 250 из стали марки 10Х9МФБ.

В.Н. Скоробогатых, Л.Я. Левков, Ю.Н. Кригер, И.А. Щенкова, А.М. Баженов, Д.А. Прудников, Д.А. Шурыгин, Н.А. Бабанин, А.А. Карев

В статье приведены результаты работы по разработке технологии изготовления и комплексным исследованиям корпусов арматуры Ду 250-300 мм из хромистой стали полученных способом электрошлаковой выплавки (ЭШВ).  Опытные заготовки паропроводной арматуры массой 1,8 т из стали марки 10Х9МФБ-Ш были изготовлены на ЗАО «Энергомаш (Чехов) – ЧЗЭМ» из прутков диаметром 80 мм в блочном (разъемном) кристаллизаторе с “гибнущим” стальным дорном по бифилярной схеме токоподвода. После термообработки, включавшей в себя: гомогенизацию, нормализацию и отпуск были проведены испытания качества опытной отливки.  В результате проведенных исследований, заготовка была признана годной и рекомендована для более широких аттестационных испытаний.

Ключевые слова: корпус арматуры, трубопроводы, хромистая сталь, электрошлаковая выплавка (ЭШВ), изотропность, термообработка, предел прочности, предел текучести, ударная вязкость.
	Production process and property package of body blanks of steam`s stop valves  DN 250 from 10H9MFB steel
Skorobogatih V.N., Levkov L.Ya., Kriger Yu.N.,Schenkova I.A., Bazhenov A.M., Prudnikov D.A., Shurigin D.A., Babanin N.A., Karev A.A.

The work results concerning development of manufacturing technology and complex investigations of chromium steel valve bodies DN 250-300 mm made with electroslag melting (ESM) were reviewed in this article. Steam valves of experimental blanks weighting 1.8 tons were made from 10CH9MFB-SH steel and from bars of 80 mm diameter in solid (releasable) block mold with “perishing” steel draw bar and bifilar current supply circuit at JSC “Energomash (Chekhov) – CHZEM”. Quality tests were carried out after heat treatment which consisted of homogenizing, normalizing and tempering blank casting. As the result the blank was passed and was recommended for a wider range of certification tests.
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	Повышение долговечности высоконагруженных деталей турбин технологическими методами

В.Е. Михайлов, А.Н. Овсеенко, Д.Н. Клауч, А.А. Кудинов,  М.Е. Кущева, В.С. Дуб

Техническими условиями на роторы, диски, лопатки и другие высоконагруженные детали турбин установлены жесткие требования к состоянию их поверхностного слоя (шероховатости, деформированному упрочнению, дефектам, остаточными напряжениям). Эффективным и технологичным методом формирования поверхностного слоя требуемого качества является поверхностное пластическое деформирование  (ППД или фретирование). В статье излагаются результаты выполненных в АО «НПО «ЦНИИТМАШ» научно-исследовательских работ по фретированию дисков, роторов и лопаток паровых турбин с учетом технологической наследственности (обкатка роликом, дробеметное упрочнения, гидродробеструйное упрочнение, пневмодробеструйное упрочнение, упрочнение микрошариками, виброупрочнение, ультразвуковое упрочнение). Приведены данные о влиянии фретирования на усталостную, коррозионно-усталостную и длительную прочность, а также рациональные параметры упрочнения дисков и роторов турбин методами ППД.

Ключевые слова: долговечность, повышение, детали турбин, поверхностный слой, технологические методы, фретирование – frettage, поверхностное пластическое деформирование, рациональные параметры, усталостная прочность, длительная прочность.
	Durability rise of high-load details of turbines by technological methods.

Michailov V.E., Ovseenko A.N., Klauch D.N., Kudinov A.A., Kusheva M.E., Dub V.S.

By specifications for rotors, disks, blades and other high-load details of turbines, tough requirements for the state of their surface layer (asperity, deformed hardening, defects and residual strength) were established. The effective and technological method of forming a surface layer of the required quality is a surface plastic deformation (SPD or frettage). The article shows the results of scientific research works connected with frettage of disks rotors and blades of steam turbines taking into account the technological heredity (roll breaking-in, shot blasting hardening, pneumonic bead-blasting hardening, hardening by micro balls, vibro- hardening and ultrasonic hardening) performed at JSC NPO CNIITMASH. The article contains some data about the impact of frettage on fatigue, corrosion fatigue and longtime strength as well as about rational parameters of turbine rotors and disks hardening by SPD methods.
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	Анализ путей совершенствования  применяемых материалов и технологии изготовления подшипников коленчатого вала тепловозных дизелей

 С.М.Захаров, А.А. Ермолаев, А.Е.Миронов,  А.Е.Скворцов

Приведены   параметры отечественных тепловозных дизелей и их    подшипников коленчатого вала.  Выполнен  анализ типов  материалов подшипников, применяемых на тепловозных дизелях и изготавливаемых  зарубежными и отечественными компаниями. Сформулированы направления совершенствования материалов,  основанные на  проведенных ранее  исследованиях,  как с целью  улучшения их служебных свойств,  так и для импортозамещения.

Ключевые слова: дизели, подшипники,  коленчатый  вал, антифрикционные материалы,  покрытия.
	Analysis of  ways  to improve   of employed materials and manufacturing technologies  of crankshaft bearings`  diesel locomotive  engines 

Zakharov S.M.,  Ermolaev A.A., Mironov A.E., Skvortzov A.E.
Parameters of the domestic diesel locomotive engines and their crankshaft bearings  of the crankshaft are given.  Plain bearing materials used in diesel locomotive engines and manufactured by foreign and domestic companies are analyzed. Directions of bearing materials enhancement , based on earlier research, with the aim of improving of their service properties and also  for import substitution were discussed.
Key words: diesels, bearing, crankshaft, antifriction, coatings


	Методика расчета выхода штока тормозного цилиндра грузовых четырехосных вагонов с учетом упругой составляющей 

В.В. Синицын

Рассмотрены вопросы практического применения методики расчета упругой составляющей выхода штока тормозного цилиндра четырехосного грузового вагона. Определена величина упругой составляющей выхода штока в соответствии с требованиями Норм проектирования для элементов рычажной передачи грузового четырехосного вагона с раздельной системой торможения. Уточнено влияние авторегулятора на величину упругой составляющей выхода штока.

Ключевые слова: грузовой вагон, упругая составляющая выхода штока, износоустойчивые втулки, рычажная передача, авторегулятор.
	Calculation method of the output rod of the brake cylinder of four-axle freight wagons with an elastic component

Sinitsyn V. V.
 Practical application of calculation method of a rod exit`s elastic component of the brake cylinder of the eight-wheel freight car was considered. Size of rod exit`s elastic component according to the requirements of Norms of design for elements of lever transfer of the freight eight-wheel car with separate system of braking was determined. The influence of an automatic regulator on the size of an elastic component had been specified.

 Key words: freight car, elastic component of an exit of a rod, durable plugs, lever transfer, automatic regulator.

	Сравнительная оценка методов контроля геометрии заготовок лопастей гребных винтов

В.И.Малыгин, Кремлева, Н.В.Лобанов, М.А. Бызова, Ф.А. Ивкин

По результатам практического использования выполнено сравнение технологии контроля заготовок лопастей гребных винтов с использованием систем 3D-измерений: лазерный трекер API RADIAN 80; стереофотограмметрическая система VStsars Dynamo 5 и существующей технологии контроля с помощью шагомеров.  Оценена эффективность использования указанных систем 3D-измерений и возможные пути ее повышения. 

Ключевые слова: заготовки лопастей гребных винтов, контроль геометрии заготовок, вписывание детали в заготовку, разметка, базирование деталей на станке, обработка баз.
	Comparative evaluation of methods for controlling the geometry of propeller blades` blanks 
 Malygin V.I., Kremleva L.V., Lobanov N.V., Byzova M.A., Ivkin F.A.
Comparison was completed according to the practical application results of the screw propeller blades` work pieces using 3D technologies: laser measuring system API RADIAN 80; stereophotogrammetrical system VStsars Dynamo 5 and existing oversight technology using pedometer. The efficiency of the above mentioned 3D systems application and the ways of its increase were evaluated.

Key words: screw propeller blades` work piece; work pieces geometry oversight; parts penetration into the work piece; layout work; parts location on the lathe; datum machining.



	Взаимодействие системы ослабленных межчастичных зон в круговом нагреваемом диске

Н.М. Калантарлы

Проведено математическое описание зарождения трещины в круговом металлическом диске под действием тепловой нагрузки. Считается, что прямолинейные ослабленные межчастичные зоны расположены произвольно в сечении упругого изотропного диска. Принято, что температурное поле в круговом диске имеет осевую симметрию, а упругие постоянные и коэффициент линейного температурного расширения материала не зависят от температуры. При этом размеры зон ослабленных межчастичных заранее неизвестны. Принято, что в зонах ослабленных межчастичных имеет место пластическое течение при постоянном напряжении. Для определения раскрытия берегов зон ослабленных связей получена система сингулярно интегральных уравнений. С помощью квадратурных формул типа Гаусса система интегральных уравнений сведена к конечной системе алгебраических уравнений. Получено условие, устанавливающее соответствие между параметром, характеризующим интенсивность теплового воздействия, и разрывов связей материала в ослабленной зоне.

Ключевые слова: круговой диск, температурное поле, система произвольно размещенных зон, пластическое течение,  зарождение трещины.
	System interaction of interparticle weakened zones in circular heated disk
Kalantarly N.M.
The mathematical description of crack nucleation in a circular metal disk under the influence of the heat loading was carried out. It is assumed that the weakened interparticle zones are located in arbitrary section of isotropic elastic disk. It is thought that the temperature field in the circular disk has an axial symmetry, and the elastic constants and the coefficient of linear thermal expansion of the material does not depend on temperature. The sizes of the weakened interparticle zones are not known in advance. It is accepted that in zones of weakened interparticle holds the plastic flow at constant stress. To determine the disclosure shores zones of weakened bonds to a system singular, the integral equations were obtained. Using the quadrature formulas of Gauss, the system of integral equations is reduced to a finite system of algebraic equations. The condition that sets correspondence between the parameter characterizing the intensity of exposure to heat, and breaks bonds of the material in the weakened zone, was obtained.

Key words: circular disk, temperature field, system of arbitrary placed zones, plastic flow, crack nucleation.

	Периодическая контактная задача для стрингерной пластины

М.В. Мир-Салим-заде

На основе методов теории упругости проведено математическое описание модели частичного закрытия периодической системы прямолинейных щелей переменной ширины в упругой изотропной пластине, подкрепленной ребрами жесткости. Краевая задача о равновесии периодической системы щелей при частичном контактировании берегов щелей, под действием внешних растягивающих нагрузок, сводится к решению сингулярному интегральному уравнению. Сингулярное интегральное уравнение с помощью процедуры алгебраизации сводится к системе нелинейных алгебраических уравнений, решаемой методом последовательных приближений. Найдены контактные напряжения, значения размеров концевых контактных зон.

Ключевые слова: упругая пластина, стрингеры, периодическая система щелей, контактирование берегов щелей, контактные напряжения.
	Periodic contact problem for a stringer plate

Mir-Salim-zada M.V.
On the basis of the elasticity theory methods the mathematical description of partial closing model for the periodic system of variable width of rectilinear slots in an isotropic elastic plate, reinforced by ribs, was made. The boundary value problem for the equilibrium of the periodic system of slots with the partial contact of slots faces under the external tensile load is reduced to solving singular integral equations. The singular integral equation using the algebraization procedure is reduced to a system of nonlinear algebraic equations. Obtained algebraic system was solved by the method of successive approximations. The contact stresses and values of size of the contact and zones were found.

Key words: elastic plate, stringers, periodic system of slots, contact of slots faces, contact stresses.


